

**SARTON MEDAL LECTURES**

## LAUDATIO SIMON BYL

*Michel Thiery*

On m'a laissé l'agréable honneur de vous présenter notre titulaire de la médaille Georges Sarton: je dis bien "notre" car c'est la Faculté de Médecine elle-même qui a présenté cette candidature, approuvée par la totalité des membres de notre comité.

Certains se demanderont pourquoi ce choix s'est porté cette fois-ci sur un philologue. L'explication est simple. Simon Byl est l'un des plus grands connaisseurs — tant pour la langue que pour le fond — de l'œuvre d'Hippocrate, dont le Serment est encore prêté chaque année par les jeunes médecins. Permettez-moi donc de vous présenter cet homme d'un grand savoir ainsi que sa contribution à l'histoire de la médecine.

Simon Byl naquit durant l'année dramatique de 1940 à Etterbeek (Bruxelles), sept semaines après l'invasion de notre pays. Restant fidèle à sa capitale, il épousa Annie Vispoel, professeur de langues anciennes à l'Athénée Royal, que nous avons le plaisir de saluer ici et de féliciter pour les succès professionnels de son époux.

Après avoir brillamment terminé ses humanités gréco-latines à l'Athénée de Koekelberg (Bruxelles), Simon s'inscrit à la Faculté de Philosophie et Lettres de l'Université Libre de Bruxelles (ULB) où il obtint le grade d'agrégé de l'enseignement secondaire supérieur en 1962 et celui de docteur en Philosophie et Lettres, groupe Philologie classique, en 1973.

Il enseigna durant douze années les langues anciennes à l'Athénée Royal Jules Bordet, Athénée nommé ainsi en honneur de notre premier prix Nobel de médecine. Il retournera à son Alma Mater en 1974 pour diriger en tant qu'Assistant les exercices pratiques et enseigner l'histoire de la Grèce, de la philosophie et de la culture en philologie classique. Chargé de cours en 1975, il est nommé Professeur en 1985 pour terminer Professeur ordinaire en 1990. Il devient alors Président de la Section de

Philologie Classique. Depuis 1985, Mr. Byl est titulaire de la chaire d'Histoire de la biologie grecque au FNRS-NFWO et depuis 1989 il donne le cours à horaire décalé "Histoire de la médecine gréco-romaine" à la Faculté de Médecine et de Pharmacie de l'ULB.

Avec Raymond Mayer, le Professeur de Stomatologie, il fut le promoteur de la première thèse doctorale en sciences dentaires de l'ULB portant sur la stomatologie dans le corpus aristotélicien et dont l'auteur est Gerrit Cootjans, docteur en médecine et licencié en sciences dentaires de la KUL.

Il est membre de nombreuses Sociétés scientifiques dont le Comité Belge d'Histoire des Sciences, la Societas Belgica Historiae Medicinae, l'International Society for the History of Medicine et la Société pour le Progrès des Études Philosophiques et Historiques. Il a été lauréat de l'Académie royale de Belgique en 1975.

129 publications et 200 comptes rendus critiques de livres virent le jour sous sa plume. Son sujet favori est la médecine gréco-romaine et ses auteurs préférés Hippocrate, Galien, Pline l'Ancien, Aristote et Hérophile. Sans oublier Aristophane, le grand auteur comique. L'éventail des sujets est immense : la propédeutique (neuf livres pour les professeurs d'enseignement secondaire), la pédiatrie et la gériatrie, la diététique, la pharmacie, la climatologie, la stomatologie, la procréation, l'émancipation de la femme, la douleur et les plaies, la dissection et la vivisection. Ce qui ne l'empêche pas de s'intéresser aux périodes plus récentes, voire Corneille Broeckx et la médecine anversoise au XIXe siècle. Une traduction française des "Gunaikieia" de Soranos d'Ephèse, l'accoucheur le plus célèbre de l'antiquité, a vu le jour grâce à la collaboration de Simon avec les collègues français Grmek et Gourevitch. Les symposiums et expositions l'ont tout autant intéressé. Je me rappelle celui sur Hippocrate et la Postérité ainsi que celui sur l'Histoire de la Médecine et le Judaïsme au Musée d'Histoire de la Médecine de l'ULB à Erasme fondé par notre ami Appelboom, de même que le colloque sur le Normal et le Pathologique chez Hippocrate à l'Université de Nice.

Simon est l'un de ces rares amis fidèles sur lesquels on peut toujours compter. Son humour n'est pas absent, à lire la réponse – par

retour du courrier s'il vous plaît – à ma demande de portrait de sa personne pour illustrer sa conférence : “J’y suis malheureusement en tenue sportive (photo passeport)...alors que je n’ai jamais donné une heure de cours sans cravate !” Pour avis à certains jeunes d’aujourd’hui.